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NOTICIAS BREVES

Pedido de informes por las obras en la estación 
Pasteur-AMIA 
El legislador Juan Manuel Valdés (Unión por la Patria) 
presentó un pedido de informes sobre las obras a ini-
ciarse en la estación Pasteur-AMIA de la línea B de sub-
tes, solicitando que SBASE informe detalladamente 
los antecedentes técnicos de la empresa adjudicataria 
BENCEN CONSTRUCCIONES S.R.L y si la misma ha te-
nido o tiene sanciones impuestas por el GCBA por la 
realización de obras anteriores.

La empresa fue beneficiada en numerosas contratacio-
nes en el Barrio Mugica para diversas tareas, especí-
ficamente para el mantenimiento de establecimientos 
educativos. “A pesar de que la Ciudad abonó en 2020 
montos superiores a los $134.236.240 pesos, los do-
centes y estudiantes manifestaron que las escuelas se 
encontraban en pésimo estado tras la vuelta a clases 
luego del Aislamiento Preventivo y Obligatorio”, señaló 
Valdés.

El GCBA subastó 450 inmuebles en cinco años
El Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires (GCBA) re-
mató más de 450 inmuebles de herencia vacante en los 
últimos cinco años, según advierte un informe de Inqui-
linos Agrupados. La organización recabó esa informa-
ción a partir de los datos de las subastas públicas del 
Banco Ciudad y elaboró un mapa interactivo en el que 
se pueden localizar todos los inmuebles vendidos –en 
su mayoría departamentos- , observándose que Balva-
nera es uno de los barrios con mayor concentración.

Inquilinos Agrupados  advierte que los resultados de 
la investigación son “el fiel reflejo de un Estado al ser-
vicio del mercado inmobiliario donde un sector muy 
concentrado y con privilegios de acceso se benefi-
cia”. “Estas viviendas podrían haber formado parte de 
un sistema de alquiler público. Sin embargo se rema-
taron al mercado inmobiliario para la especulación y 
la renta”, agrega. 

Periódico mensual de interés general y distribución gratuita.
Número 189. Marzo 2024. 17º año.
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EDITORIAL

Las ventajas de ser Macri

De momento a Jorge le sirve ser Macri y que el 
fundador del PRO no se resigne al olvido. Le-
jos quedaron las épocas en que se presentaba 

con el “bueno”. Pero los renovados ímpetus políticos de 
Mauricio lo obligan a mostrar cercanía con los seguido-
res porteños del presidente libertario, aunque haciendo 
esfuerzos por diferenciarse. 

Esto fue notorio en su compromiso de revisar el Códi-
go Urbano, objeto de numerosos reclamos barriales, 
incluso entre sus votantes, que no aprecian la libertad 
del mercado inmobiliario de construir cuanto le plazca, 
cuando los afecta en su calidad de vida. La preservación 
de las barriadas residenciales se convirtió en una pro-
mesa de campaña y ahora el Jefe de Gobierno procura 
cumplirla. 

Pero el intento de Mauricio de hacerse con el gobierno 
de Milei también implica el riesgo de pagar demasiado 
por algo que puede devaluarse rápido. Una cosa es si 
los planes libertarios logran consolidarse. Ser socio de 
un ganador siempre es bueno. En eso Mauricio y Jorge 
acuerdan con Scioli. Pero ¿qué pasa si la situación social 
y la economía saltan por los aires? Estar demasiado cer-
ca del estallido puede causar heridas irreparables. Por 
eso la prudencia aconseja cierta distancia. 

Jorge lo intenta renovando los reclamos desatendidos 
por la supuesta deuda de coparticipación de Nación con 
nuestro distrito o participando del grupo de gobernado-
res “amigables”, que intentan construir acuerdos con el 
irascible nuevo inquilino de la Rosada, que pongan ra-
cionalidad a algunas de sus políticas. 

En ese delicado equilibrio, Jorge también se beneficia 
de la creciente diferenciación de su antecesor respecto 
del rumbo actual de la escudería amarilla. Horacio Rodrí-
guez Larreta rompió el silencio para opinar que el PRO 
no debía perder sus características fundacionales en una 
fusión con la fuerza de Milei, pero además que debía 
renovar su liderazgo encumbrando jóvenes referentes, 
lo que dejaría afuera a Macri. Un posicionamiento fuer-
te que desafía la lógica de Mauricio, que se considera 

poco menos que dueño del 
partido.

Para Jorge ese enfrenta-
miento es pura ganancia. Lo 
posiciona como el futuro ti-
tular partidario en el distrito 
que vio nacer al PRO y pue-
de actuar con mayor libertad 
respecto de la “pesada he-
rencia” recibida de su antece-
sor. De eso habló entre líneas cuando en Retiro llamó a 
limpiar los desastres hechos por “la rata”. Desarmar los 
múltiples negociados con los contratos de servicios pú-
blicos o apropiárselos, parece ser el propósito. Ya pasó 
con el acarreo de infractores o la concesión de playas 
de estacionamiento. Habrá que ver qué sucede cuando 
se renegocien los contratos de recolección de la basura.

En lo demás, Jorge sigue la lógica de la progresiva 
desarticulación de la educación y la salud públicas, ha-
ciendo un ajuste injustificado. Ni siquiera procura sos-
tener la actividad teatral independiente, que es uno de 
los atractivos turísticos de la ciudad, en momentos que 
resulta triplemente afectada por la crisis económica, el 
brutal encarecimiento de los servicios y el recorte de los 
fondos de fomento estatal. Sucede que, aunque no haya 
déficit, a sus gobernantes solo les interesa que sus nú-
meros cierren.

Lic. Gerardo Codina 
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VUELTA A CLASES

La educación, entre la motosierra 
y los robos 

El ciclo lectivo inició con paros y una gran incertidumbre ante el plan de ajuste del Gobierno 
nacional, que impacta en las administraciones locales por el recorte de programas de financiamiento 
educativo. En paralelo, siguen los casos de escuelas públicas en las que arrasan con equipamiento 

y computadoras portátiles. 

El ciclo lectivo 2024 inició en todo el país con la 
motosierra y la licuadora del Gobierno libertario 
en pleno auge. Las consecuencias se aprecian en 

paros y reclamos sindicales por mejoras salariales. En 
tanto, en la Ciudad de Buenos Aires continúan los robos 
en escuelas públicas de computadoras portátiles, una si-
tuación que se extiende desde hace varios años. 

El punto más visible de este conflicto es que el Gobierno 
de Javier Milei eliminó el Fondo Nacional de Incentivo 
Docente (FONID) y demora la convocatoria a la paritaria 
nacional. En la Ciudad de Buenos Aires el Gobierno por-
teño se hizo cargo de estos fondos, lo que no impidió la 
continuidad del conflicto. 

Al cierre de esta edición, Nación prorrogó el artículo de 
la Ley N°26.075 de Financiamiento Educativo para enviar 
fondos a las provincias y la CABA con el fin de desti-
narlo al área educativa. Es una acción en medio de las 
negociaciones para lograr la aprobación de su Ley Bases 
(Ómnibus) y el llamado Pacto de Mayo. De todos modos, 
el problema sigue latente. 

LA VUELTA A LAS AULAS EN MEDIO 
DEL PARO  
El 26 de febrero unos 375.000 alumnos y alumnas de 
Nivel Inicial y Primario de escuelas públicas y privadas 
comenzaron las clases en la Ciudad de Buenos Aires. Esa 
misma jornada hubo un paro docente convocado por la 
Confederación de Trabajadores de la Educación de la Re-
pública Argentina (CTERA) contra la eliminación del Fon-
do Nacional de Incentivo Docente (FONID) y para exigir 
la paritaria nacional.

En CABA se sumaron afiliados de la Unión de Trabaja-
dores de la Educación (UTE-CTERA) y la Asociación de 
Docentes de Enseñanza Media y Superior (ADEMYS).
En el GCBA expresaron que las escuelas iban a estar 
abiertas de todos modos. Además, explicaron la situa-
ción porteña frente al conflicto docente: “En la Ciudad 
cerramos un acuerdo paritario, que además incluye el 
dinero que llegaba del Fondo Nacional de Incentivo Do-
cente, que el Gobierno nacional no está girando y cu-
brimos nosotros”. El jefe de Gobierno Jorge Macri había 
dicho que, entonces, el paro estaba “fuera de lo legal 
porque ya hay un acuerdo paritario”. En consecuencia, 
les descontaron el día a los docentes que se sumaron a 
la medida de fuerza. 

Por otra parte, el 4 de marzo unos 196.000 alumnos y 
alumnas de Nivel Secundario de 500 escuelas públicas y 
privadas comenzaron las clases en CABA. Según datos 
oficiales, 22.000 estudiantes son de primer año de es-
cuelas secundarias estatales y ya habían comenzado a 
cursar el 19 de febrero en intensificaciones.
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En tanto, el viernes 8 de marzo UTE-CTERA presentó 
una nota ante el Ministerio de Educación porteño por “la 
urgente convocatoria a la Mesa Salarial para el mes de 
marzo, ya que el IPCBA acumulado en los dos primeros 
meses del año se encuentra muy por encima del incre-
mento salarial docente para este período”.

LAS UNIVERSIDADES, EN PARO Y 
SIN FONDOS
Al cierre de esta edición, el Frente Sindical de las Univer-
sidades Nacionales (FEDUN) había llamado a un paro de 
docentes y no docentes por 24 horas para el jueves 14 de 
marzo ante “la profunda crisis salarial y presupuestaria” 
del sector, solicitando que el Gobierno nacional llame a 
paritarias.  

“Las trabajadoras y trabajadores de las universidades 
nacionales hemos perdido más de un 50% del salario 
desde el mes de diciembre 2023. Por otra parte, el Go-
bierno nacional tergiversa el sentido básico de una pa-
ritaria y no ofrece las garantías mínimas de un espacio 
de negociación que permita dar respuesta a nuestras 
demandas”, expresó FEDUN.

“La situación exige una respuesta de unidad estratégica 
con un plan de acción nacional”, afirmó FEDUN y remar-
có la necesidad de “movilizar a lo largo y a lo ancho del 
país para defender el salario de las trabajadoras y los tra-
bajadores de las universidades nacionales, los puestos 
de trabajo, las jubilaciones dignas, el derecho de las y 
los estudiantes a la educación universitaria y preuniver-
sitaria y de nuestro pueblo a contar con universidades 
públicas que sean capaces de producir el conocimiento 
que permita resolver sus grandes problemas”.

ROBO EN ESCUELAS PÚBLICAS 
En el inicio del ciclo lectivo se registraron robos en dis-
tintas escuelas públicas como la “Provincia de Santa Fe” 
de Saavedra y la Primaria N° 22 DE20 de Villa Lugano. 
El año pasado también hubo hechos similares, donde el 
blanco principal fueron las computadoras portátiles del 
Plan Sarmiento. En muchos casos hubo arrestos poste-
riores de personas que las revendían en ferias y en Mar-
ket Place (Facebook).

Ante este panorama, el bloque parlamentario de Unión 
por la Patria presentó un proyecto de Declaración para 
que la Legislatura porteña exprese “su enorme preocu-

pación frente a la vulnerabilidad en materia de seguri-
dad de diversos establecimientos escolares porteños e 
insta al Poder Ejecutivo a conformar un Comité de Se-
guridad y un Plan Integral de Seguridad por institución 
educativa”.

“Desde hace ya algunos años y de modo sistemático, 
las instituciones educativas porteñas, en especial escue-
las y profesorados de gestión pública, sufren hechos de 
inseguridad que no parecen ser abordados con la aten-
ción necesaria por parte de las autoridades”, señaló el 
bloque. “En principio, se trató de robos vinculados con 
las computadoras portátiles entregadas por el Ministerio 
de Educación, pero luego incluyeron actos de vandalis-
mo y la sustracción de otros elementos como pantallas, 
computadoras de escritorio, electrodomésticos, etc., 
conjunto de bienes que cumplen un rol esencial en los 
quehaceres educativos”, agregaron desde UP. 

Juan Castro
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NO HAY PLATA PARA COMEDORES

El retroceso alimentario
La Unión de Trabajadores y Trabajadoras de la Economía Popular (UTEP) realizó a fines de febrero 
una protesta para reclamar la entrega de alimentos en comedores comunitarios y denunciar “el 
hambre de millones de familias que se quedaron con sus platos vacíos”. Es que el Gobierno dejó de 

enviar fondos y alimentos a los comedores comunitarios.

El violento empeoramiento de las condiciones de 
vida de las grandes mayorías, causado por la 
mega devaluación y el salto inflacionario que 

provocó, sin medidas que compensaran los ingresos de 
asalariados y jubilados, hunde en la indigencia a mu-
chos para los que la alimentación adecuada de cada día 
se vuelve una quimera.

Peor se encuentran quienes ya dependían de la asis-
tencia pública para acceder a un plato de comida. No 
sólo los fondos públicos son insuficientes, sino que 
directamente los recortaron. Aunque es sabido que el 
hambre no espera, las nuevas autoridades apuestan 
a desarticular los movimientos sociales que sostienen 
la mayoría de los comedores populares, no sólo como 
espacio de contención sino de organización de los des-
cartados por la sociedad. Es la otra cara de la represión 
de los sectores excluidos, a los que se procura impedir 
sus reclamos.

LA HISTORIA DE LAS POLÍTICAS 
ALIMENTARIAS   
Reconocida como una potencia mundial en relación 
con su capacidad de producir grandes volúmenes de 
alimentos de calidad, alimentarse bien fue histórica-
mente aquí barato y fácil. La cuestión del hambre apa-
rece en la agenda pública como una de las consecuen-
cias de la última dictadura.

Salvo el programa materno infantil orientado a reforzar 
la ingesta de proteínas de los recién nacidos, vigente 
desde 19371, la primera política alimentaria nacional 
surge en 1983 como respuesta de la democracia recu-
perada a las duras consecuencias sociales que provocó 

1 Borrás, Graciela y García, Julián. Políticas alimentarias en 
Argentina, derechos y ciudadanía. Revista Interdisciplinaria de 
Estudios Agrarios Nº 39 - 2do semestre de 2013.

el gran ajuste neoliberal de Martínez de Hoz. El Progra-
ma Alimentario Nacional (PAN) fue el primer esfuerzo 
público estatal de compensar los efectos de la redis-
tribución regresiva del ingreso provocada intencional-
mente por la dictadura genocida que, además, dejó 
como herencia el problema de la deuda externa.

El PAN fue pensado como una política de emergencia 
para afrontar el hambre y la pobreza. Pero la emergen-
cia llegó para quedarse. Sucesivas crisis hiperinflacio-
narias y ajuste sobre ajuste, las ollas populares y los 
comedores comunitarios se volvieron parte del paisaje 
social de un pueblo que apostaba a las soluciones co-
lectivas del problema. 

Ahora la cuestión se puso al rojo. De proseguir con su 
política, Milei tendrá el dudoso mérito de extender de 
modo extraordinario este padecimiento social. Ocurrirá 
porque en enero de 2024 el índice del salario promedio 
de trabajadores del sector privado volvió a quedar por 
debajo de la inflación (14,7% vs. 20,6%) y ya acumula 
en dos meses un desplome en términos reales del 18%. 
Una caída brutal e inédita en ausencia de alguna cala-
midad natural o guerra. Pero una situación mejor que la 
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de los empleados públicos y jubilados, cuyos ingresos 
fueron más afectados.

En consecuencia, se ajusta el gasto de las familias tam-
bién en alimentos. Así, el rubro Alimentos y Bebidas 
disminuyó sus ventas en un 33,3% anual en febrero y 
acumula una caída del 35,2% en los primeros dos meses 
del año en comparación con el mismo periodo de 2023, 
según datos recientes publicados por la Confederación 
Argentina de la Mediana Empresa (CAME).

LO QUE VENDRÁ
Es poco imaginable que se naturalice el hambre en Ar-
gentina. Pero ya la crisis del 2001 había extendido el con-
sumo humano de soja texturizada como reemplazo de 
la carne en barrios populares, donada por los grandes 
exportadores de granos con el fin de contener una si-
tuación social que podía desbordarse de forma violenta 
en cualquier momento. ¿Será un anticipo del futuro que 
nos espera?

Es posible, a menos que la política sea capaz de revertir 
la crisis acentuada por las políticas libertarias. Descono-
cer a las organizaciones sociales como instancia de re-
presentación de los sectores sociales excluidos, abre las 
puertas para una mayor penetración del narcotráfico en 
las barriadas populares. Una política social democrática 
no se puede construir sin la participación de los directa-

mente afectados y tiene que servir también para desa-
rrollar ciudadanía.

Por lo pronto, vale recordar que el PAN surgió en la dé-
cada de los ochenta, como una medida sanitaria, porque 
la buena alimentación, suficiente y adecuada, es lo que 
hace posible un desarrollo sano de ñiñes y adolescentes, 
al tiempo de preserva la salud y la capacidad de trabajar 
de los adultos y ancianos. Ahora no es diferente.

Mientras se dilatan los tiempos para derogar el DNU 
70/23 por su manifiesta inconstitucionalidad, los diferen-
tes sectores que eran opositores al gobierno de Alberto 
Fernández hacen malabares discursivos para intentar 
racionalizar la agenda del Presidente Milei, a pesar de 
él mismo. En una negociación que amenaza ser infruc-
tuosa por la demanda presidencial de concederle todos 
los superpoderes que reclama, especulan con obtener 
un auxilio financiero imprescindible para gobernar sus 
provincias. Tanto que ni siquiera le han contrapropuesto 
incluir entre los puntos de su Pacto de Mayo que el ham-
bre es intolerable en Argentina y que se debe asegurar 
el acceso de todas y todos a la alimentación adecuada y 
suficiente para garantizar un estado óptimo de salud. No 
hacerlo es criminal.

Lic. Gerardo Codina



 8 

Balvanera y San Cristóbal

TARIFAZO PORTEÑO

Peajes y subte para pocos
Jorge Macri se propone llevar el boleto del subte a $757. En total, se buscará incrementar la tarifa 
un 505,6% en tres tramos: desde abril costaría $ 574. Además, los peajes subirían en un 237,5% 
en dos incrementos que afectarán el costo de vida, en especial por el traslado a precios de los 

mayores valores de los peajes.

El Gobierno porteño convocó el miércoles 14 de 
febrero a audiencias públicas, pero no se trató 
de ninguna celebración del Día de los Enamora-

dos. Procura incrementar la tarifa del subte en 505,6% 
en tres tramos entre abril y junio, lo que llevaría el bo-
leto de $ 125 a $ 757, y los peajes en un 237,5% en dos 
incrementos.

El llamado a audiencia pública se concretó a través de 
los decretos 100 y 101 publicados en el Boletín Oficial 
del distrito. Es un paso exigido por las normas vigentes, 
pero que sistemáticamente el macrismo ha devaluado 
hasta convertirlo en un mero rito de supuesta participa-
ción ciudadana. Nunca los argumentos de rechazo a sus 
iniciativas han sido adecuadamente respondidos en su-
cesivas audiencias celebradas desde hace 16 años. 

Ahora estos aumentazos se suman a la indexación men-
sual de las tasas por servicios públicos, de acuerdo con 
el incremento de la carestía de la vida. Se trata entonces 
de un aporte del gobierno local al empeoramiento de las 
condiciones de vida de todos los habitantes de la región 
metropolitana. Un esfuerzo por limitar el acceso a la ciu-
dad de aquellos con mayores recursos. De momento, 
permanecen sin peajes la AU 9 de Julio Sur (Pte. Arturo 
Frondizi), Dellepiane y H.J. Cámpora.

Trascurrida la audiencia pública que se llevará a cabo el 
próximo 15 de marzo, la tarifa del subte aumentaría en 
abril próximo un 359,2%, lo que llevaría el precio del via-
je en subte de los actuales $125 a $ 574 y el del Preme-
tro a $ 200,90. En línea con el importe dispuesto por el 
gobierno nacional para los viajes en colectivos y trenes 
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metropolitanos, la Ciudad comenzará a aplicar una tari-
fa más alta para las tarjetas SUBE sin nominalizar, que 
será de $ 859,07. Seguirán rigiendo los descuentos para 
usuarios frecuentes: de 21 a 30 viajes mensuales la tarifa 
bajará a $ 459,20, de 31 a 40 será de $ 401,80 y del viaje 
41 en adelante será de $ 344,40.

La Ciudad argumentó a favor del aumento diciendo 
que Subterráneos de Buenos Aires (Sbase) detectó una 
“desactualización de la tarifa al usuario, generada por 
los reiterados aumentos en los costos involucrados en el 
servicio, lo que repercutió en la ecuación económico-fi-
nanciera de la actividad”.  “Este factor incide directamen-
te en la operación del sistema y afecta las condiciones 
necesarias para asegurar la continuidad, regularidad, 
generalidad y seguridad del servicio subte, haciendo 
necesario ajustar sus cuadros tarifarios de manera de 
garantizar los niveles establecidos”, indicaron en los con-
siderandos.

TAMBIÉN LOS PEAJES 
Ingresar a la Ciudad de Buenos Aires en auto o moto 
también será más caro. Los peajes subirán un 150% 
en abril y un 35% en junio. Así un auto liviano pasará 
a pagar $2276,08 en hora pico, mientras que un camión 
pagará al menos 3747,40 en hora pico. Pero no son los 
únicos aumentos. Todo el cuadro tarifario de los accesos 
a la Ciudad en la AU 25 de Mayo, Perito Moreno, Illia y 
Paseo del Bajo sufrirán una nueva suba para “mantener 
el equilibro necesario” y que “se pueda realizar el man-
tenimiento de los 51 km de trazas”.

Actualmente se encuentran activas obras en el peaje 
Avellaneda (mano provincia) iniciadas en enero el cual 

pasará a ser mixto y tendrá tres carriles centrales con un 
pórtico de lectura automática. El nuevo cuadro tarifario 
que regirá para las AU 25 de Mayo, Perito Moreno, Illia y 
Paseo del Bajo, con la variación en el precio entre horas 
pico y no pico, será el siguiente:

AU 25 DE MAYO Y AU PERITO MORENO
Motos: $669,13 ($1070,17 hora pico)
Autos livianos 2 ejes: $1606,08 ($2276,08 hora pico)
Autos livianos 3 ejes: $2542,88 ($3747,40 hora pico)
Vehículos pesados 2 ejes: $2542,88 ($3747,40 hora pico)
Vehículos pesados 3 ejes: $3244,15 ($8699,35 hora pico)
Vehículos pesados 4 ejes: $4951,90 ($12446,70 hora pico)
Vehículos pesados 5 ejes o más: $7093,40 ($15792,63)

AU Illia, Salguero y Sarmiento

Motos: $401,55 ($481,75 hora pico)
Autos livianos 2 ejes: $669,13 ($946,25 hora pico)
Autos livianos 3 ejes: $1204,50 ($1739,88 hora pico)
Vehículos pesados 2 ejes: $1204,50 ($1739,88 hora pico)
Vehículos pesados 3 ejes: $1606,08 ($4148,90 hora pico)
Vehículos pesados 4 ejes: $1892,43 ($4550,35 hora pico)
Vehículos pesados 5 ejes o más: $2810,35 ($7896,35)

ACLARACIONES
La hora pico se considera de lunes a viernes en ambos 
sentidos de 07:00 hs. a 11:00 hs. y de 16:00 hs. a 20:00 hs. 
y sábados, domingos, feriados y días no laborables con 
fines turísticos de 11:00 hs. a 15:00 hs. en sentido pro-
vincia y de 17:00 hs. a 21:00 hs. en sentido al centro. Se 
consideran vehículos pesados de dos (2) ejes a aquellos 
que superen los 2,10 m de altura.

Aquellos vehículos livianos que circulen por Paseo del 
Bajo con autorización previa, abonarán la tarifa corres-
pondiente a vehículos pesados de dos ejes. Las catego-
rías Motos y Livianos en Paseo del Bajo aplicarán sólo 
desde el viernes a las 20 hs. hasta el lunes a las 06 hs. 
También aplicarán desde el día anterior a feriados desde 
las 20 hs. hasta el primer día hábil a las 06 hs.

                                                                                                                
Santiago Pujol
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APERTURA DE SESIONES ORDINARIAS

Macri sin anuncios relevantes

Junto con la vicejefa Clara Muzzio y el vicepre-
sidente del Parlamento Matías López, Macri 
intentó mostrar una sintonía con el Gobierno 

nacional de Javier Milei al afirmar que actuará con 
“austeridad” y marcó distancia con su antecesor, Ho-
racio Rodríguez Larreta, con quien está enfrentado en 
la interna por la conducción del PRO.

“Vinimos a dar un nuevo impulso a la gestión con 
orden, firmeza y decisión. Vamos a profundizar y a 
acelerar cambios, pero también a poner en crisis mu-
chas de las cosas que se venían haciendo en la Ciu-
dad. Es momento de salirnos del piloto automático y 
dar nuevas discusiones”, aseguró en una de las frases 
más importantes de su mensaje en el Parlamento.

Además repasó las medidas adoptadas en los prime-
ros meses de mandato que apuntaron a “poner or-
den en las calles y en las manifestaciones”, así como 
remarcó la intención de “terminar con los cortes y 
acampes”, tal como ocurrió con los operativos de la 
Policía de la Ciudad en Plaza de los Dos Congresos 
y en Aeroparque. “Establecimos un equilibrio entre 
la libertad de circular y el derecho a manifestarse”, 
destacó.

Dijo que dieron “respuesta a cada situación de emer-
gencia pública” como el temporal de viento y lluvia 
de diciembre que provocó graves daños por la caída 
de árboles, el incendio de la subestación de Edesur 

y el derrumbe de una vivienda en Caballito, lindante 
a una obra en construcción, por el que murieron dos 
hermanos y unas 13 familias se quedaron sin casa.

A futuro, el alcalde porteño adelantó que trabaja en 
un proyecto tendiente a reemplazar el concepto de 
reincidencia por el de reiterancia para endurecer las 
penas a las personas que cometen ilícitos. Planteó 
también su deseo por volver a poner vigente un de-
creto firmado por Mauricio Macri -cuando fue jefe de 
Gobierno- que “establecía un procedimiento exprés 
para deportar a los extranjeros ilegales que delin-
quen”.

En materia de obras, Macri no anunció proyectos re-
levantes y, de hecho, bajó la expectativa respecto de 
la concreción del viaducto en altura sobre la traza de 
la línea del tren Sarmiento, cuya obra fue una de las 
promesas que hizo durante la campaña electoral en 
2023. “El contexto económico nos obliga a actuar con 
prudencia”, avisó y precisó que “mientras prosigue el 
estudio del proyecto” avanzarán en los trabajos para 
dotar al recorrido ferroviario que va al oeste de unos 
seis nuevos pasos bajo a nivel, en los barrios lindan-
tes al conurbano bonaerense.

Otra de las propuestas que formó parte de la platafor-
ma y que morigeró este 1 de marzo fue la modifica-
ción al Código Urbanístico, la normativa que fija las 
alturas de las edificaciones nuevas en la Ciudad que 

El jefe de Gobierno porteño, Jorge Macri, inauguró el período de sesiones en la Legislatura, donde 
anticipó los ejes de su gestión para el 2024, con foco en la seguridad y el orden del espacio 
público, pero sin anuncios de medidas y obras relevantes. Puso un freno también a la comprometida 

construcción del viaducto Sarmiento y reclamó por los fondos coparticipables.

                                 Por Valeria Azerrat (Fuente: www.ebcprensacooperativa.net.ar)
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recibió cuestionamientos de agrupaciones barriales 
en los últimos años. Si bien mantuvo la idea de cam-
biar el marco legal, Macri no puso fecha para que 
la Legislatura inicie el debate y señaló que “hay que 
atender las necesidades de cada barrio” y potenciar 
el sur capitalino.

Por último, admitió la idea de “estudiar la razonabili-
dad” de algunas ciclovías hechas durante la gestión 
de Rodríguez La-
rreta, como la que 
está en la avenida 
Del Libertador, la 
que disparó críti-
cas por su polé-
mico diseño y los 
perjuicios que ge-
neró al tráfico ve-
hicular en esa zona 
del norte porteño.

Con frases breves 
durante su discur-
so en el Parlamen-
to, Macri dio señales de la tensión existente con su 
antecesor. Casi al concluir su mensaje, dijo que irá 
por “la senda de la austeridad” y, en ese marco, in-
formó que achicó “la estructura de Gobierno” que 
heredó de Rodríguez Larreta a través de la decisión 
de no renovar “muchos contratos de carácter políti-
co” que su equipo detectó al llegar a la sede de Par-
que Patricios.

A modo de cierre, Macri hizo referencia al litigio que 
la Ciudad mantiene con Nación por la quita de fon-
dos coparticipables sobre el cual la Corte Suprema 

de Justicia ordenó la restitución del 2,95 de porcen-
taje al distrito porteño. Sin embargo, en esta opor-
tunidad, el reclamo del alcalde fue en un tono más 
contemplativo y no con tanta vehemencia como en 
anteriores ocasiones. “Tenemos la tranquilidad de 
estar dialogando con un Gobierno que está dispues-
to a cumplirlo”, evaluó sobre las conversaciones con 
la Casa Rosada.

APOYOS Y CRÍ-
TICAS AL PRI-
MER DISCURSO
Luego de finaliza-
da la ceremonia 
de apertura de se-
siones ordinarias 
en la Legislatura, 
referentes de los 
distintos bloques 
parlamentarios ex-
presaron sus consi-
deraciones. Desde 
la bancada oficialis-
ta porteña destaca-

ron las palabras del 
jefe de Gobierno, mientras que el arco opositor indi-
có que no tuvo definiciones relevantes, sino que “re-
pitió las mismas generalidades que en la campaña”.

“Su plan de gobierno nos dejó con sabor a poco. 
No anunció obras públicas ni mejoras sustanciales”, 
manifestó el legislador de Unión por la Patria Matías 
Barroetaveña. Por su parte, Andrés La Blunda, del 
mismo bloque, apuntó que “escuchamos un discurso 
ajeno a nuestra realidad y a los problemas estructu-
rales que se profundizan hace años”.
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HISTORIAS DE NUESTRA COMUNA

Julio Cortázar, estudiante del Acosta

Julio Florencio Cortázar nació en Bruselas el 26 de 
agosto de 1914, hijo de María Scott y Julio Cortázar, 
entonces funcionario de la embajada Argentina en 

Bélgica. Cuatro años después, cuando Julio hablaba ya 
un francés fluido, la familia pudo regresar a la Argentina y 
se instaló en Banfield. 

Corría el año 1929 y Cortázar con 14 
años tomaba todos los días el colec-
tivo a Plaza Once para llegar hasta 
Urquiza 277, donde está ubicada 
la Escuela Superior N.° 2 Mariano 
Acosta. Allí se recibió de Maestro 
Normal en 1932 y años más tarde en 
1935 obtuvo el título de profesor de 
Letras. Transitó durante siete años 
las aulas y pasillos del Normal N.° 
2, que en esa época formaba maes-
tros nacionales, título que permitía 
a los egresados ejercer la docencia 
en todo el territorio nacional y además ofrecía formación 
superior como profesor en Letras y en Ciencias.

El escritor tuvo una activa participación en la vida esco-
lar. Dirigió la revista Addenda que editaba el Centro de 
Estudiantes del profesorado y pronunció el discurso de 
su autoría cuando la institución cumplió su 61 aniversario 
en 1935.

Addenda se centraba en temas educativos y culturales, y 
firmaban sus artículos alumnos, docentes y ex alumnos. 
Incluía, además, la sección “La escuela en broma”, con 
humoradas sobre la actividad escolar y previsibles burlas 
con los sobrenombres dados a los docentes. Allí se intuye 
la pluma de Cortázar.

El número 2, de agosto de 1932, reproduce el siguiente 
comentario del diario La Nación: “Ha aparecido el pri-
mer número de esta revista, que además de ser órgano 
del Centro de Estudiantes de la Escuela Normal de Pro-
fesores Mariano Acosta expresa en las palabras iniciales 

de su portada el propósito de que los alumnos del esta-
blecimiento citado tengan oportunidad de iniciarse en 
los trabajos de redacción, pues tratará preferentemente 
aquellas cuestiones que interesen a los estudiantes y a la 
marcha de los estudios”.

En el número del mes de septiembre 
se publicita en la revista el programa 
del Gran Festival Artístico y Danzante, 
organizado por los alumnos de la es-
cuela en el Salón Teatro de Sarmien-
to 2419 para festejar el martes 20 de 
septiembre de 1932 el Día del Estu-
diante. Aquí se revela el Cortázar ac-
tor, ya que su nombre aparece en las 
actuaciones de todos los números.

En 1934 Julio asume la subdirección 
de Addenda. En la página 27 de la edi-
ción de julio de ese año, se lee el poe-

ma Bruma que posiblemente haya sido la primera obra 
firmada publicada por el joven escritor. Se pueden hallar 
en él algunos preludios de su literatura posterior, que será 
reconocida a nivel mundial. A partir de sus colaboracio-
nes y cargos en la publicación se desprende también su 
participación activa en el Centro de Estudiantes.

La aproximación del poeta a su escuela no terminó cuan-
do egresó. Décadas después, ya consagrado escritor, y vi-
viendo en París, ambientó uno de sus cuentos, La escuela 
de noche, en su escuela secundaria y terciaria, retratando 
en su contar la década del 30. 

Muy enfermo, Cortázar vino por una semana a la Argen-
tina a fines del ’83 para visitar a su familia y amistades y 
una noche volvió a recorrer la escuela. Tenía 69 años y fue 
su despedida, pues apenas volvió a París tuvo que inter-
narse. Murió el 12 de febrero de 1984 hace exactamente 
cuarenta años.

Norberto Alonso
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ECOMUNA 14: DECLARA-
CIÓN DE INTERÉS A LA ASO-
CIACIÓN CIVIL MEMORIA 
PALERMO
Los legisladores de la Ciudad de 
Buenos declararon de Interés So-
cial, Cultural y para la Promoción 
y Defensa de los Derechos Huma-
nos a la Asociación Civil Memoria 
Palermo. La autora del proyecto es 
la diputada María Bielli (Frente de 
Todos). 

Memoria Palermo lleva adelante 
distintas actividades por la vigen-
cia de los Derechos Humanos -en-
tre otras “Baldosas por la Memo-
ria”- con el fin de develar el destino 
de las personas detenidas y desa-

parecidas. Y en reclamo de justicia 
condenatoria para los responsables 
de los delitos de lesa humanidad, 
durante la última dictadura cívico-
militar. 

Entre sus objetivos se destacan re-
significar la consigna Memoria, Ver-
dad y Justicia con la promoción de 
su vigencia y reflexión, afianzar la 
identidad y características de la Co-
muna 14 con la promoción de inves-
tigación histórica y la producción de 
material de difusión.

COMUNA 4: INAUGURACIÓN 
DEL EDIFICIO DEL PROFESO-
RADO PUEBLOS DE AMÉRICA
Docentes de la única escuela media 

estatal de la Villa 21-24, estudiantes 
de 4to y 5to año y egresados confor-
maron en 2015 la organización Decir 
es Poder con el objetivo de que  los 
jóvenes del barrio alfabeticen a los 
adultos que no habían tenido posibi-
lidad de acceder a la educación por 
las diferentes condiciones de vida 
que les tocó atravesar. 

Los jóvenes se capacitaron para en-
señar a leer y escribir, y fueron cons-
truyendo desde la práctica una pe-
dagogía basada en los principios de 
la educación popular, en el respeto 
de los saberes previos y la construc-
ción del conocimiento junto a otros 
y otras. 

Así nació el Profesorado Pueblos 
de América que se inició en 2019 
en un club cedido por un vecino del 
barrio. Luego, gracias a donaciones 
se pudo construir sobre el club, y el 
año pasado, por medio de un sub-
sidio de la Secretaría de Integración 
Socio Urbana (SISU) del Ministerio 
de Desarrollo Social de la Nación se 
amplió el edificio que se inaugura-
rá el lunes 18 de marzo.

Es un profesorado que forma 
maestros y maestras para la edu-
cación primaria para niños y niñas 
en la escuela, y adultos en contex-
to de encierro y ya tiene dos co-
hortes de egresados y egresadas 
trabajando como docentes de edu-
cación primaria en diferentes es-
cuelas de la Ciudad y la Provincia 
de Buenos Aires. El título es oficial 
y la carrera dura cuatro años.
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POR LOS ALREDEDORES DEL BARRIO

Otro derrumbe en Caballito 

E l jueves 9 de febrero el  derrumbe de una vi-
vienda lindera a una obra en construcción en 
Pedro Goyena 551, provocó la muerte de dos 

hermanos de 75 y 82 años. Y volvió a poner el foco en 
el desarrollo inmobiliario que se multiplica con de-
partamentos en altura en zonas de casas bajas de la 
Ciudad y en los procesos de supervisión del Estado 
sobre las etapas que conlleva una nueva edificación.

Expertos en urbanismo y vecinos afectados por 
obras manifestaron que no es la primera vez que se 
registran víctimas, como consecuencia del desmo-
ronamiento de medianeras de 
inmuebles que están pegados 
a predios donde está en ejecu-
ción una obra en construcción.

Según coincidieron,  hay una 
“construcción descontrolada” 
en la Ciudad de Buenos Ai-
res que se debe, en gran parte, 
a la  aprobación en 2018 de un 
nuevo Código Urbanístico  -la 
norma que rige los criterios 
para nuevas edificaciones-, así como “un dejar ha-
cer” a los desarrolladores inmobiliarios y falta de su-
pervisión por parte del Gobierno porteño. Sobre esta 
obra en construcción pesaban denuncias de vecinos, 
incluso en la Justicia, respecto de situaciones de ries-
go que venían observando desde hacía meses.

 La Defensoría del Pueblo de la Ciudad informó que, 
tiempo atrás, emitió una advertencia al Gobierno 
porteño sobre irregularidades en la obra en construc-
ción, por requerimiento de los vecinos del edificio 
colapsado, solicitando en cuatro instancias distintas 
que se corroboraran las medidas de protección hacia 
terceros, la integridad estructural de ambas construc-
ciones y actuar en consecuencia. “Resulta preocu-
pante que en la última inspección llevada a cabo en 

diciembre del año pasado, la empresa constructora 
fuera advertida de que debía ajustar la memoria de 
excavación acorde a la forma en que se estaban eje-
cutando los trabajos, ya que difería de lo presentado”, 
señaló la Defensoría.

El Observatorio del Derecho a la Ciudad destacó tam-
bién, “la falta de control y de evaluación previa de 
la seguridad estructural de las construcciones  lin-
deras a las obras” y “la flexibilización a las grandes 
desarrolladoras”. Sostuvo que “la voracidad inmobi-
liaria conlleva la realización de excavaciones y cons-

trucciones por fuera de todo 
tipo de norma”, reiterando su 
crítica a la administración por-
teña por “impulsar la sobre-
construcción desplanificada a 
través de cambios sustanciales 
de las normas urbanísticas que 
está colapsando los servicios, 
destruyendo la identidad de los 
barrios, perjudicando la calidad 
ambiental y eliminando el patri-
monio cultural”.

Voceros de la administración porteña señalaron que 
la obra lindera al desmoronamiento “estaba registra-
da con permiso del Gobierno de la Ciudad con inicio 
en agosto de 2023, encontrándose en la etapa de ex-
cavación” y “fue inspeccionada por última vez el 5 de 
diciembre”. Por su parte, la Agencia Gubernamental 
informó que se registró una denuncia a esa depen-
dencia en julio de 2023,  “antes de que comience la 
excavación de la obra lindante”, aunque quizás exis-
tan otras en la Justicia porteña.

La Fiscal Mariela Paola de Minicis de la Fiscalía Penal, 
Contravencional y Faltas de la Ciudad de Buenos Ai-
res Nº22., se encuentra a cargo de la investigación del 
siniestro con la carátula “Estrago seguido de muerte”.
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El Día Nacional de la Memoria por la Verdad y la 
Justicia, establecido en cada 24 de marzo desde 
2002, es el feriado nacional en el que se conme-

mora en Argentina a las víctimas de la última dictadura 
militar, autodenominada “Proceso de Reorganización 
Nacional”, que usurpó el gobierno del Estado nacional 
argentino entre el 24 de marzo de 1976 y el 10 de di-
ciembre de 1983, instaurando un régimen terrorista que 
diezmó a toda una generación.

La jornada busca generar memoria y conciencia colec-
tiva para que los golpes de Estado y las violaciones de 
derechos humanos no se repitan “nunca más” y sus au-
tores sean enjuiciados y castigados y se expresa en una 
multitudinaria movilización popular. Este año, frente a 
los avances de los sectores negacionistas, la marcha 
volverá a estar unificada.

El Proceso de Reorganización Nacional se constituyó en la 
dictadura cívico-militar que causó que decenas de miles 
de personas fueran asesinadas, desaparecidas, violadas, 
torturadas, secuestradas siendo bebés, debieran nacer en 
cautiverio, padecer la sustracción de su identidad y sufrir 
el exilio. Las organizaciones de derechos humanos, los 
sindicatos, el movimiento estudiantil, los movimientos 
sociales y muchos partidos políticos hacen referencia a 
los 30 000 desaparecidos, que fueron víctimas de la últi-

ma dictadura y cuya presencia en la sociedad actual se in-
voca en cada conmemoración al grito “30.000 detenidos-
desaparecidos ¡Presentes! ¡Ahora y siempre!”.

La conmemoración comenzó a realizarse de manera no 
oficial, por iniciativa popular, inmediatamente después 
de que se recuperara la democracia el 10 de diciem-
bre de 1983, a raíz de la realización de marchas y actos 
organizados por las organizaciones de derechos huma-
nos y los partidos políticos. 

En 1998, el presidente Carlos Menem dictó un decreto dis-
poniendo que cada año, los establecimientos educativos 
dedicaran ese día al análisis crítico del golpe y a “recordar 
a las víctimas tanto de la violencia irracional desatada por 
los grupos armados como de la represión ilegal”.  En 2002, 
durante la presidencia del justicialista Eduardo Duhalde, 
una ley estableció la conmemoración oficial bajo la deno-
minación de “Día Nacional de la Memoria por la Verdad y 
la Justicia”. En 2006, durante el mandato del también justi-
cialista Néstor Kirchner, otra ley estableció la condición de 
feriado de la fecha. En 2017 el presidente Mauricio Macri, 
de la coalición Cambiemos, dictó un decreto de necesidad 
y urgencia, estableciendo la movilidad del feriado, pero 
fue dejado sin efecto poco después debido al rechazo 
mayoritario de la sociedad junto a las organizaciones de 
derechos humanos.

Día de la Memoria por la Verdad 
y la Justicia

24 DE MARZO


